

## Resumen de las Actas de las Sesiones de la Academia Nacional de Medicina

### **Sesión ordinaria del 25 de septiembre de 2003**

Preside: Dr. Juan José Puigbó

El Presidente informó sobre las reuniones efectuadas durante el período de las vacaciones para continuar con los preparativos del Congreso Centenario, convocadas por los doctores José A. Ravelo Celis, Secretario del Congreso y el doctor José Enrique López, Presidente del Comité Científico. Ofreció para el 30 de octubre próximo una información completa a la Asamblea sobre las actividades realizadas por el Comité y por la Junta Directiva.

Conferencia sobre Salvador Dalí por el Académico Dr. Juan José Puigbó.

En su exposición, el ponente presentó una visión panorámica de la obra daliniana y en especial de algunos prototipos de la producción artística de este gran maestro de la pintura contemporánea. En la producción inicial del artista se mostró la incursión en el ámbito del impresionismo, el cubismo, la pintura paisajista y el desnudo femenino.

Pero es el campo del surrealismo donde desplegó su obra más importante al plasmar los valores oníricos y eróticos de esta corriente estética. El expositor ilustró con ejemplos los temas sexuales y su relación con los temores y las obsesiones dalinianas. Luego se presentaron obras en las que se mostró un viraje hacia el clasicismo, el misticismo y de la pintura científica y atómica.

De acuerdo al conferencista, Dalí estaba dotado de una mente excepcional capaz de manipular las

imágenes y los símbolos. Consideró que si se aplican a la obra de Dalí los criterios estéticos establecidos se puede concluir que satisface cabalmente estos requerimientos.

Intervinieron los doctores Felipe Martín Piñate, Myriam Marcano Torres y José Enrique López.

### **Sesión extraordinaria del 9 de octubre de 2003**

Preside: Dr. Juan José Puigbó

El Presidente presentó un breve informe sobre las actividades de preparación del Congreso Centenario.

Presentación del trabajo "Quistes sinoviales lumbares" por el Académico Dr. Abraham Krivoy.

El ponente describió y discutió las características, la clínica, la metodología diagnóstica y los resultados del tratamiento en 7 casos de quistes sinoviales, en 4 pacientes masculinos y 3 femeninos, con edades entre 43 y 81 años y tiempo de evolución de 1 mes a 10 años. De acuerdo a la clínica 4 pacientes presentaron lumbociática bilateral, dos de ellos con claudicación neurogénica, 1 con síndrome de cola de caballo, 1 con lumbocuralgia y 1 con ciática unilateral. La resonancia magnética fue el examen de mayor contribución diagnóstica. Se recurrió a la intervención quirúrgica por no lograr mejoría con los tratamientos conservadores. Los resultados fueron satisfactorios y todos se incorporaron a su vida social y laboral.

Intervinieron los doctores José Enrique López, César Aure Tulene y Juan José Puigbó.

## RESUMEN DE LAS ACTAS

En el derecho de palabra intervino el doctor César Aure Tulene, para referir el intento de transformar los ambulatorios del Instituto Venezolano de los Seguros Sociales (IVSS) en centros de atención del tercer nivel, así como también informar del atropello que sufrieron algunos de los miembros de la Sociedad Médica, en el Hospital Universitario de Caracas, por un grupo de personas ajenas al hospital, quienes habían tomado la dirección, lo cual fue corroborado por el Dr. Juan José Puigbó. El Dr. Antonio Clemente propuso invitar al Director del IVSS para una charla sobre los motivos para transformar ambulatorios en centros de hospitalización.

El Dr. Abraham Krivoy hizo referencia a una conferencia de la Dra. María Elena Jaén, dictada en el Centro Médico de Caracas, sobre la factibilidad de aplicar la Ley de Salud Pública, en discusión, con el porcentaje del producto nacional bruto asignado actualmente al presupuesto de salud. El Dr. Clemente intervino para aclarar que ese porcentaje alcanza al 2,6 %, muy por debajo del 4,5 % que es el promedio en otros países de Latinoamérica.

El Dr. Otto Lima Gómez, propuso dedicar una sesión para discutir en la Academia la falta de correspondencia entre la realidad nacional y las Leyes de Seguridad y Salud Pública que se discuten actualmente en el país, lo cual fue aprobado por unanimidad.

### **Sesión ordinaria del 16 de octubre de 2003**

Preside: Dr. Juan José Puigbó

El Presidente se refirió a las reuniones a celebrarse la próxima semana con representantes del Convention Center, para tratar aspectos económicos del Congreso Centenario 2004.

Presentación del trabajo “La personalidad epiléptica de Vincent Van Gogh” por la Académica Dra. Myriam Marcano Torres.

La ponente se refirió a la controversia existente sobre la vida, personalidad y enfermedad del gran pintor holandés, tanto en los ambientes del mundo del arte como en el terreno clínico, en la interpretación de su obra y su comportamiento, el cual ha sido calificado por algunos estudiosos como explicados por el padecimiento de una esquizofrenia. De acuerdo al prolijo análisis de los elementos recopilados por la autora, en especial de la extensa comunicación epistolar entre el artista y su hermano Theo, en la cual le hace una detallada descripción de los síntomas de la enfermedad que padecía y de su propia percepción sobre la dolencia, se puede concluir a posteriori que Van Gogh padeció de un cuadro de epilepsia temporal. Señaló además las características fundamentales de su obra, durante los años de su vida como pintor, por la cual se ha reconocido como uno de los creadores de mayor significación para el arte de todos los tiempos.

Intervinieron los doctores Rafael Muci-Mendoza, José Enrique López, Milena Sardi de Selle, Manuel Adrianza, Félix Amarista, Francisco Herrera, Oscar Rodríguez Grimán y Otto Lima Gómez.

### **Sesión extraordinaria del 23 de octubre de 2003**

Preside: Dr. Juan José Puigbó

Presentación de la “Perla de observación clínica” titulada “Trismo”, por el Académico Dr. Oscar Rodríguez Grimán.

Presentación del trabajo “Planificación de los servicios de salud en Europa”, por el Académico Dr. Antonio Clemente H.

Intervinieron los doctores J.M. Avilán Rovira, Manuel Adrianza, Simón Muñoz Armas, Oscar Rodríguez Grimán y Otto Lima Gómez.

El Presidente se refirió al problema de espacios en el Palacio de las Academias, con motivo de la propuesta planteada por los miembros de la Academia de Ingeniería y Hábitat. Ofreció informar sobre su evolución en próximas sesiones.